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PAR JOSEPH HOÏ, CURÉ

Il paraît que l’amour rend l’homme heureux, le fait 
chanter et danser de joie. Y croyez-vous ? Moi j’y 
crois fermement. En lisant le psaume 137 (138), je 
constate que le psalmiste vit dans l’allégresse parce 
que Dieu est toujours à ses côtés dans de bons 
moments ou des moments difficiles de sa vie : « Le 
Seigneur fait tout pour moi » s’exclamait-il ! 

Le psaume est un chant de louange et de bénédic-
tion du croyant vers son Dieu. Il bénit Dieu pour sa 
bonté et sa fidélité. Il a bien parlé de Dieu, car son 
amour pour lui était grand et merveilleux.

De même, nos chants, nos actions de grâce sont des 
actes d’amour envers Dieu. Notre amour de Dieu 
doit se traduire par la prière, des engagements, des 
services.

L’homme bénit Dieu, parce qu’Il est bon, Il est bien.
Si nous regardons bien nos vies et autour de nous, 
il y a de nombreuses raisons de magnifier Dieu, de 
nous réjouir et beaucoup moins de raisons de se 
plaindre, se décourager.

Voici un bon exercice pour cultiver cet esprit positif 
et joyeux : chaque matin, en ouvrant les yeux dire : 
merci mon Dieu, je suis bien vivant. Puis, aller se 
mettre devant la glace et faire un grand sourire. 

L’exercice a été proposé dans une paroisse : un 
« jeune » Monsieur de 85 ans décide de s’y mettre. 
Le premier matin, au réveil il crie : merci mon Dieu, 
je suis bien vivant. Son cri fait sursauter sa femme 
qui somnole et dit : « Ça ne va pas la tête ? » « Ça va 
très bien ! » répond-il à sa femme. Puis, quittant son 
lit, il va se mettre devant la glace et fait un grand 
sourire. Il tombe à la renverse en criant : oh ! Quelle 
horreur, ce n’est pas moi. C’est horrible ! Il a oublié 
de remettre ses dentiers ! (riez si ça vous amuse).

N’oubliez pas vos dentiers avant de faire un grand 
sourire devant la glace. 

En tous les cas, il est juste et bon de glorifier Dieu 
par nos actions concrètes. L’amour de Dieu est mer-
veilleux, ô l’amour de Dieu ! Voir les bienfaits de 
Dieu dans nos vies et autour de nous, nous apporte 
des rayons de soleil les jours maussades, remonte le 
moral. Que Dieu soit béni. Amen.

Amélia SERAPION, Michel Maurice Joseph DUBOIS, Michel Louis Marie BAUDILLON, 
Léon FALCONNET, Claude LEHMANN, Didier André PHILIPPE, Georgette BOURQUI 

Livre de vie
Les défunts des mois de décembre 2023 et janvier 2024
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Fête de Saint-Nicolas à l’UP Jura  6 décembre

Tous les enfants du KT étaient présents pour accueillir le Père Fouettard et St-Nicolas et recevoir le cadeau adhoc.

Messe « Rorate »  13 décembre 6h30

Repas des aînés de l’UP  20 décembre dès 11h30
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Noël avec les enfants de la catéchèse
PAR CHANTAL BIEDERMANN

Cette année 
encore, à Noël, 
les enfants entre 
7 et 10 ans des 
deux parcours 
de catéchisme, 
ont réchauffé 
les cœurs des 
personnes 
résidentes à 
l’EMS Saint-Loup 
avec de belles 
cartes et des 
dessins.

Messe des jeunes

Messe du dimanche chantée et animée par les jeunes  
avec le bienheureux Carlo Acutis, leur « patron » !

PHOTOS : JR
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Le divin Enfant les attend

« Jésus dans la crèche vous sourit.
Il vous tend ses bras ouverts.
Il vous accorde la grâce et la bénédiction.
La grâce et la bénédiction sont ce que nous
ne pouvons pas nous donner à nous-mêmes
et pourtant nous en avons tant besoin.
Aimeriez-vous, vous aussi, demander la miséricorde
pour les autres ? »

Ecrivez les noms de vos proches (ou des prières) sur un 
cœur et placez-le dans le berceau.
Le divin Enfant sera particulièrement proche d’eux.

A la messe de Noël, dans l’église de Sainte-Rita, à 
Bellevue, nous avons trouvé ce message pour nous 
inviter à écrire une prière avec les noms de nos 
proches, dans les cœurs en papier qui étaient placés 
à côté du divin Enfant Jésus. 

Le 6 janvier 2024, la petite crèche était remplie des 
cœurs de nos paroissiens. Magnifique ! A la fin de 
la messe, nous avons brûlé les cœurs et partagé des 
galettes de rois.

PAR CHARLES HUSSY

« Admirable grandeur, étonnante bonté du Maître 
de l’univers, qui s’humilie pour nous au point de se 
cacher dans une petite hostie de pain. » Ce cantique 
d’Anne-Sophie Rahm célèbre l’humilité de Dieu 
qui est à l’origine de toute humilité. Certaines per-
sonnes pensent que l’humilité, c’est mal accepter ce 
que l’on est ou dédaigner ce que l’on fait. Mais avoir 
une mauvaise image de soi, ce n’est pas être humble, 
c’est penser que nous ne valons pas grand-chose. 
Il ne s’agit pas de s’abaisser pour s’abaisser : il est 
bon de développer ses talents. L’humilité ne doit pas 
servir de prétexte à la paresse de celui qui laisse ses 
dons en friche. Il ne faut pas confondre l’humilité 
et le manque de confiance en soi ni se laisser abuser 
par la « fausse humilité » de celui qui ne cesse de 
parler de lui-même en prétendant qu’il n’est bon à 
rien pour qu’on l’assure du contraire.
Notre humilité, c’est de se compter comme précieux 
aux yeux de Dieu. Notre bonheur, c’est de savoir 

qu’Il vient accomplir sa promesse. Les béatitudes 
sont l’annonce du bonheur pour ceux qui le pour-
suivent à la manière de Dieu – une manière de 
rien, car Dieu n’est que don et amour entre trois 
personnes : la source (le Père), la parole (le Fils) et 
la présence cachée du Saint-Esprit. Et le projet de 
Dieu, c’est de nous rendre tels que Lui, capables 
d’amour et heureux d’être ensemble.
Heureux donc qui a l’esprit de pauvreté, qui est 
durant sa vie en manque de relation, qui est incom-
pris et surtout, qui sait qu’il n’est rien. Ce n’est pas 
un timide ou un complexé, c’est plutôt celui qui 
s’efface pour permettre à ce Dieu aimé ou attendu, 
d’habiter en Lui. C’est celui qui sait dépendre d’un 
autre, qui ose espérer son retour, non pas comme 
un parasite attendant de l’autre un avantage, mais 
comme la fleur qui a besoin du soleil pour s’épa-
nouir. L’orgueilleux n’a besoin de personne ; mais il 
faut beaucoup plus de caractère pour être humble et 
accueillant, que pour être fort et écraser ou mépri-
ser les gens.

L’humilité

PAR KARLA GONZALEZ
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L’enfant, dans les bras de « Marie », est âgé de deux mois. Ses parents ne sont pas loin…

Messe des familles avec crèche vivante 
Samedi 24 décembre à 17h à Versoix 

Il n’y a pas beaucoup de personnes seules et/ou isolées dans notre UP ?! Un loto spontané et gratuit a été organisé  
par Daniele. Excellente ambiance ! Merci pour l’idée géniale !

Repas des personnes seules et isolées
Dimanche 25 décembre à 12h à Versoix
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Simone Martini (Sienne, 1284 – Avignon, 1344)

Semaine de l’Unité des Chrétiens
Cérémonie œcuménique au temple de Versoix  PAR JR

(Suite de la partie paroissiale)

Annonciation avec deux saints :
Simone Martini a été l’un des peintres les plus 
admirés et les plus illustres de la période gothique, 
bien plus connu internationalement que Giotto qui 
n’était connu qu’en Italie.
Tandis que Giotto raconte des histoires, Simone 
Martini est un lyrique. Il décrit des émotions et 
des sentiments.
Ce retable, qui représente l’Annonciation, semble 
intemporel, sans passé ni futur, sorti d’un autre 
monde ou d’une autre dimension.
L’Ange Gabriel, richement vêtu d’une robe damas-
sée, vient d’arriver, comme en témoigne son man-
teau encore flottant et présente à Marie un rameau d’olivier, symbole de paix.
Il le fait en prononçant la phrase – tirée de l’Evangile de Luc – AVE GRATIA PLENA DOMINUS TECUM. 
Cette expression sort de sa bouche, comme un strip ante litteram. La Vierge semble surprise, elle se retire 
timidement craintivement et plie le livre qu’elle lisait.
Elle est choquée et perturbée par ce qu’elle entend.

PROPOSÉ PAR MICHELE GRANATA

Ce dimanche 21 janvier 2024, une cérémonie œcuménique a réuni au Temple de Versoix protestants, 
catholiques et évangéliques dans le cadre de la Semaine de prière pour l’unité des chrétiens. Belle cérémonie 
priante et chantante avec un flyer complet contenant toutes les prières et chants. La cérémonie était présidée 
par la pasteure accompagnée de notre curé, du diacre Jacques Sanou et du prédicateur des évangéliques.
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La montée vers Pâques 

On peut se poser la question sachant que cette mon-
tée vers Pâques est surtout illustrée durant la Semaine 
sainte : Jeudi saint, Sainte Cène, dernier repas de 
Jésus avec ses apôtres et le lavement des pieds pour 
son dernier message d’amour, d’humilité et de ser-
vice. Vient le Vendredi saint, journée où se déroule 
la Passion du Christ, son long Chemin de croix, sa 
condamnation, sa crucifixion et enfin sa mort sur 
la croix pour nous sauver, nous, tous les hommes et 
nous ouvrir les portes du Ciel.Ce que laisse entrevoir 
le Samedi saint avec la vigile pascale, où l’on entre 
dans cette joie pascale par le feu et les lumières, les 
chants et les cloches. Arrivés enfin à ce dimanche de 
Pâques, jour de la Résurrection du Seigneur, mais 
aussi pierre angulaire de notre foi. Sans cette résur-
rection promise aussi à tous les êtres humains pour 
jouir de la béatitude éternelle auprès du Père, de la 
Trinité et de la Vierge Marie, le message du Christ et 
tout son enseignement seraient vains. 

C’est pour cela que cette montée vers Pâques, qui 
commence aussi au début du Carême, puisqu’il 
aboutit à Pâques, est un long chemin de réflexion, 
de repentance, de conversion. Ne faire qu’un avec le 
Christ qui est mort pour nous par amour de notre 
condition humaine qu’Il a créée à son image. Lui 
ressembler en amour, en pureté, en bienfaits autour 
de soi. 

On pourrait aussi imaginer que notre montée vers 
Pâques est semblable à l’image de nos vies. De la 
naissance à notre mort, notre existence n’est de loin 
pas un long fleuve tranquille. Notre chemin étant 
souvent semé d’embûches, d’épreuves, de choix 

parfois cornéliens, de réflexions profondes et inté-
rieures, nous devons, année après année, rendre nos 
journées le plus agréable possible, alliant le bien-être 
et le vivre-ensemble. Durant ses trois ans d’enseigne-
ment au peuple juif, la vie du Christ n’a pas été sans 
tracas. Combien de fois a-t-Il été critiqué, provoqué, 
incompris, raillé par les « siens » et même renié par 
l’apôtre Pierre ! Certes, Il n’a pas eu que des heures 
sombres ! Heureusement, ainsi va sa vie et la nôtre !

L’aboutissement de notre vie terrestre est notre nais-
sance au Ciel. Autrement dit : passons notre existence 
avec un Chemin de croix plus ou moins intense pour 
atteindre cette Pâque, cette résurrection qui nous 
attend dans la contemplation divine et éternelle.

La montée vers Pâques c’est cette sanctification per-
sonnelle qui nous permet grâce à l’enseignement et 
à la vie du Christ de nous rapprocher toujours plus 
près de Lui et d’entraîner les autres à sa suite. 

Bonne fête de Pâques, dans la joie du Christ ressus-
cité !

PAR LUCETTE ROBYR | PHOTO : LR

Depuis quand commence-t-elle ? Depuis la création du monde, ou la naissance  
du Christ ? Du début du Carême ou celui de la Semaine sainte ?

Tout par amour, rien par force. Saint François de Sales
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A la fi n du mois d’octobre, nous avons eu la béné-
diction d’assister aux conférences données par 
Antonia, la maman du bienheureux italien Carlo, 
à Genève et Ferney-Voltaire.

Avec beaucoup de dévotion et d’intérêt, nous écou-
tons le témoignage de la vie de Carlo raconté par sa 
propre mère. C’est le 10 octobre 2020 que l’Eglise 
a élevé aux honneurs des autels ce jeune italien à 
qui on attribue la guérison par sa médiation devant 
Dieu d’un enfant atteint d’une maladie rare au
Brésil.

Un cadeau pour les jeunes et les familles de notre 
communauté
Ayant l’occasion que la maman de Carlo soit en 
Suisse, Victoria Bonilla, qui est une ancienne 
paroissienne de l’église de Chambésy et qui 
connaissait Carlos Leret, le président de l’Associa-
tion des Amis de Carlo Acutis, lui a demandé s’il 
y avait la possibilité d’avoir une relique pour l’UP-
JURA. Ce qui l’a motivée pour faire cette demande, 
c’est que dans deux églises de notre UP, nous avons 
l’adoration Eucharistique. Avec le consentement de 
la mère de Carlo, nous avons reçu cette bénédiction.

La procédure était la suivante : Susana, respon-
sable du groupe d’adoration de l’église de Pregny- 
Chambésy, demanda à notre curé Père Joseph Hoï 

d’écrire une lettre demandant qu’une relique de 
Carlo nous soit accordée pour notre communauté ; 
tout devait être fait aussi vite que possible, en pro-
fi tant que la mère de Carlo se trouvait encore en 
Suisse, exactement à Lausanne.

Comme Dieu agit de manière inexplicable, le seul 
problème est que les reliques sont livrées de main 
en main. Il fallait aller dès lors la chercher à Lau-
sanne. Un prêtre ami de Victoria B., le père Carlos, 
Ayxelà nous a aidés à la recevoir en notre nom et à 
la ramener de Lausanne à Genève.

Le père Hoï a bien réfl échi au fait qu’il serait bon 
que la relique soit accompagnée de la photo de 
Carlo. C’est ainsi qu’on a imprimé sa photo puis 
commandé un cadre spécial à l’intérieur duquel 
nous avons mis la relique de premier degré du Bien-
heureux italien.

La relique contient cinq cheveux de Carlo en forme 
d’étoile. Ce précieux cadeau que nous possédons a 
un engagement que nous devons respecter, car les 
reliques sont accordées gratuitement, mais à deux 
conditions :

1. La première est de promouvoir l’héritage que 
Carlo a laissé, en faisant connaître sa vie ;

2. La relique doit être vénérée publiquement.

Une relique de 1er degré 
du bienheureux Carlo Acutis
se trouve dans notre UP-Jura

Aujourd’hui dans notre UP Jura lors de l’adoration Eucharistique, tous les mercredis à Saint-
Loup Versoix de 10h à 17h30 et tous les jeudis à Chambésy-Sainte Pétronille de 9h à 18h, la
relique de Carlo est présente aux côtés de Notre Seigneur Jésus.

PAR KARLA GONZALEZ

La relique du bienheureux italien Carlo Acutis (1991-2006) – l’adolescent est mort de 
leucémie à 15 ans en 2006 et béatifi é à Assise en octobre 2020 – est arrivée pour la 
première fois à l’église de Versoix lors de la messe du groupe de jeunes de l’UP-JURA, 
le dimanche 10 décembre 2023.
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La vie du bienheureux Carlo Acutis

Carlo Acutis est né le 3 mai 1991 à Londres. 
Quelques mois plus tard, il est allé vivre à Milan, 
en Italie, avec ses parents. Il aimait les jeux vidéo et 
avait un penchant particulier pour l’informatique, 
mais il avait aussi une caractéristique qui le distin-
guait des autres garçons de son âge : un amour à 
toute épreuve pour l’Eucharistie.

Carlo Acutis, comme tout Millénial, avait une faci-
lité extraordinaire pour la programmation et l’in-
formatique. Il a même créé un site Web qui recense 
les miracles eucharistiques dans le monde entier. 

Voici le site internet qu’il a créé : http://www.mira-
colieucaristici.org/fr/Liste/list.html

Il a lui-même expliqué un jour son amour pour 
l’Eucharistie en ces termes : « L’Eucharistie est ma 
route vers le Ciel. Nous avons plus de chance que les 
apôtres qui ont vécu avec Jésus il y a 2000 ans : pour 
Lui, il suffi  t d’entrer dans l’église. Jérusalem est à 
côté de nos maisons. »

En plus de l’exposition très complète des miracles 
eucharistiques qu’il a documentée en détail et qui 
a été physiquement apportée à des centaines de 
paroisses du monde entier, Carlo a laissé un autre 
héritage de grande valeur, une sorte de « kit pour 
devenir saint » qu’il résumait en six points fonda-
mentaux : messe, communion, rosaire, lecture de 
la Bible, confession et service aux autres.

Relique de Carlo Acutis.

PAR KARLA GONZALEZ

Carlo Acutis.
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L’eucharistie : « Highway to Heaven » 
de Carlo Acutis
PAR SUSANA VUIGNIER

Lorsque la mère de Carlo est venue à Genève le
29 octobre et à Ferney le 30 octobre pour nous 
raconter comment l’eucharistie avait transformé 
son fi ls, j’ai senti que le Seigneur nous appelait tous à 
apprendre de lui et à diff user son témoignage. 
Le jeune Carlo Acutis était convaincu que si les gens 
comprenaient mieux ce qu’est réellement l’eucharis-
tie, ils seraient beaucoup plus en contact avec Dieu. 
Il a donc commencé à évangéliser sur Internet, en 
documentant les miracles eucharistiques dans le 
monde entier. 

Tout au long de sa courte vie, Carlo a profondément 
aimé et vénéré l’eucharistie. Il disait souvent : « L’eu-
charistie est mon autoroute vers le Ciel », et « Si nous 
regardons le soleil, nous devenons bruns, mais si 
nous regardons Jésus dans l’eucharistie, nous deve-
nons saints ».
Dire que Carlo Acutis était un adolescent comme 
les autres serait exact : il aimait le football, les Poké-
mons, les fi lms d’action et les animaux, mais son plus 
grand amour, c’était l’eucharistie. 
Il est né à Londres en 1991 de parents italiens, mais 
sa famille a déménagé à Milan, en Italie, où il a 
grandi. Carlo était un exemple de sainteté et conti-
nue d’inspirer les jeunes du monde entier. Tout au 
long de sa courte vie, Carlo a profondément aimé et 
vénéré l’eucharistie. 
Très tôt, le jeune Carlo a demandé à faire sa pre-
mière communion. Dans un couvent italien, le 
futur bienheureux Carlo a reçu le Saint-Sacrement 
pour la première fois et a assisté à la messe tous les 
jours pendant le reste de sa vie, ne manquant jamais
une occasion d’être avec son premier amour. Sa 
famille et ses amis racontent qu’il était profondément 
attiré par l’eucharistie et qu’il ne pouvait pas passer 
devant une église sans s’arrêter pour « saluer Jésus ». 
Il pensait que les gens se rapprocheraient de Dieu 
s’ils savaient que Jésus était réellement présent dans 
l’eucharistie.

Carlo Acutis, apôtre de l’eucharistie
Alors qu’il n’était pas encore adolescent, Carlo a 
répondu à son appel à la catéchèse et est devenu 
assistant-catéchiste dans sa paroisse. « C’était un 
garçon très préparé et en avance sur ses pairs », dit 
sa mère. Et « il rendait l’ordinaire extraordinaire ». Ce 
n’est pas un hasard si ce garçon de onze ans a com-
mencé à visiter des miracles eucharistiques dans le 
monde entier avec sa mère et son père et à les docu-
menter, ce qui allait devenir son héritage.
Adepte de l’informatique, il était fasciné par les bien-
faits potentiels qu’elle pouvait apporter et « voyait 
dans l’internet un moyen d’évangéliser ». Il a fi ni par 
créer une exposition de miracles eucharistiques qui 
continue à faire le tour du monde. Cette ressource en 
ligne permet aux gens de s’informer sur la foi et est 
maintenant traduite en dix-sept langues.

Pas de crainte
Lorsqu’on lui a diagnostiqué une leucémie et qu’il 
a su que sa vie allait s’arrêter, Carlo a dit à sa mère : 
« Maman, n’aie pas peur parce que, avec l’incarna-
tion de Jésus, la mort est devenue la vie. Il n’est pas 
nécessaire de fuir : quelque chose d’extraordinaire 
nous attend dans la vie éternelle. »
En 2020, le bienheureux Carlo Acutis a été béatifi é à 
Assise (Italie), sa dernière demeure, comme il l’avait 
demandé en raison de son admiration pour Saint 
François d’Assise. 
Il nous appartient maintenant de diff user son héri-
tage, les innombrables miracles eucharistiques où la 
présence réelle du Christ dans l’eucharistie est mani-
feste et palpable. 
Le postulateur de la cause accompagnait Antonia, 
la mère de Carlo, lors de sa visite en Suisse et, alors 
qu’ils étaient déjà partis, je lui ai demandé une 
relique pour notre paroisse. Et Dieu merci, grâce 
à la collaboration de plusieurs personnes, amies et 
prêtres, la relique a fi nalement été transmise à notre 
paroisse. 
Un clin d’œil du Ciel pour nous encourager à conti-
nuer à parler de l’eucharistie et de son pouvoir de 

Suite en page 12 ➤
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guérison et d’évangélisation pour nos jeunes… et 
moins jeunes !
La relique de Carlo vous attend dans les églises de 
Versoix et Chambésy lors des adorations du Saint 
Sacrement le mercredi à Saint-Loup et le jeudi à 
Sainte-Pétronille. 

Prions le bienheureux Carlo, nous les parents, pour 
qu’il nous aide à conduire nos enfants vers le Christ 
à travers l’Adoration du Saint Sacrement et les eucha-
risties fréquentes.

Que Dieu vous bénisse !

Il y a tellement d’enseignements 
essentiels dans les Evangiles que 
c’est difficile de faire un choix 
pour un texte.

Nous allons préparer les fêtes qui 
entourent Pâques et la résurrec-
tion de Jésus. Tout ce que nous 
allons vivre est si précieux. Mais 
purée, combien d’enseignements 
recevons-nous pendant cette 
période ? Tous plus fondamen-
taux les uns que les autres.

Et si je choisissais d’écrire sur le 
jeudi saint et plus précisément 
sur le lavement des pieds ?

Je cherche dans ma Bible : Jean 
13 1-17. Ce n’est que dans l’évan-
gile de Saint Jean que j’ai trouvé 
le lavement des pieds. Matthieu, 
Marc et Luc n’en parlent pas. Par 
contre, c’est aussi chez Saint Jean 
11 1-8 que j’ai lu que Marie oint 
les pieds de Jésus et les essuie 
avec ses cheveux. L’épisode 
d’onction se lit aussi chez Saint 
Matthieu 26 6-13 et Saint Marc 
14 3-9, mais dans ces Evangiles, 
il est question de la tête de Jésus. 

Jésus se met au service de ses dis-
ciples en leur lavant les pieds, à 

chacun leur tour. Quand Il arrive 
à Pierre, au premier abord, il 
refuse. « Je ne suis pas digne d’un 
tel intérêt ! » Mais Jésus n’accepte 
pas ce refus : Il lui signifi e que 
s’il n’accepte pas, il ne sera pas 
avec Lui, il n’aura pas sa part 
avec Jésus dans la maison du 
Père. Pierre, comme nous tous, 
a envie de partager son éternité 
avec Jésus. Il accepte et même en 
demande davantage.

Un peu plus tard, Jésus dit à ses 
apôtres : « Je vous donne un com-
mandement nouveau : aimez-
vous les uns les autres comme je 
vous ai aimés. » 

Je reviens à mon choix du lave-
ment des pieds. Le fait de nous 
aimer les uns les autres c’est de 
nous mettre tous au service les 
uns des autres. Si je pousse ma 
réfl exion un peu plus loin, nous 
devons aussi avoir la sagesse d’ac-
cepter que quelqu’un d’autre soit 
à notre « service ».

Si je prétends aimer la Trinité, je 
ne peux pas faire autrement que 
d’aimer mon prochain. Si nous 
lisons l’Evangile de Matthieu 25
31-46, nous pouvons entendre 

que Dieu est présent en chaque 
être humain.

Etre au service les uns des autres 
est un acte d’amour. A mon avis, 
nous ne devons pas penser : j’ai 
servi une fois ça suffi  t. Je pense 
que ce doit être un état perma-
nent. Toujours ouvrir les yeux 
pour rendre service à une per-
sonne que l’on connaît et que 
l’on aime comme rendre service 
à un inconnu, mais aussi accep-
ter l’aide de quelqu’un de connu 
ou pas.

Mon Choix
PAR PIERRINE RAVIER

guérison et d’évangélisation pour nos jeunes… et 
moins jeunes !
La relique de Carlo vous attend dans les églises de 
Versoix et Chambésy lors des adorations du Saint 
Sacrement le mercredi à Saint-Loup et le jeudi à 
Sainte-Pétronille. 

Prions le bienheureux Carlo, nous les parents, pour 
qu’il nous aide à conduire nos enfants vers le Christ 
à travers l’Adoration du Saint Sacrement et les eucha-
risties fréquentes.

Que Dieu vous bénisse !
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Merci, inspiration ! Et là, je vais directement à la 
phase 2, le « merci ». Inspirer, remplir les poumons 
d’air, cet air qui oxygène le cerveau et fait naître 
des projets. Et ça ne m’étonnerait pas qu’il y ait une 
action divine là derrière, mais comme je n’en ai pas 
la preuve, je laisse à chacun et chacune le soin de 
gérer cette idée (!) comme bon lui semble. Merci 
donc inspiration pour me laisser rebondir sur un 
texte de la présente édition, texte dont le sujet prin-
cipal est le service et qui incite les lignes qui suivent. 
Ah ! servir, vaste sujet s’il en est ! Plus vaste encore 
si – comme pour la plupart des dirigeants de ce 
monde – le verbe devient réflexif et passe de « ser-
vir » à « se servir ». Rassurez-vous, c’est un nœud de 
vipères que je ne vais pas tenter de dénouer ici ; non, 
je vais m’en tenir à l’idée de service.

Servir, dépanner, donner un coup de main, faire 
une f leur, prêter main forte, toutes ces expres-
sions et toutes celles que j’oublie partent toutes 
d’un même élan vers l’autre, vers ce que l’autre a 
de divin en lui ou en elle, même si cet autre n’en 
est pas conscient ou préfère l’ignorer. Dans mon 
modeste propos du jour, « servir » est donc la phase 
1. Cette phase 1 peut s’arrêter là sans que la per-
sonne ayant prodigué à autrui une aide consciente 
ou inconsciente n’attende ou ne reçoive quoi que ce 
soit en retour. En somme, on en revient ici à une 
idée de service pour la beauté du geste, d’humain à 
humain, sans attente ni orgueil et franchement, je 
suis vraiment heureuse que ce genre de situation 
altruiste existe encore malgré tout. 

La plupart du temps et parce que parents et maîtres 
d’école nous l’apprennent – ou nous l’apprenaient… 
– cette phase 1 est suivie de la phase 2. Comme vous 
avez bien suivi les propos de ce texte, vous savez 
que cette phase 2 est le « merci » qui suit poliment 
l’aide reçue. Idéalement, cette politesse s’accom-
pagne de gratitude sincère et d’un joli sourire, mais 
bon, ni sourire ni gratitude ne sont franchement 
obligatoires dans cette dynamique. Par contre, 
ce qui est obligatoire, c’est que ce « merci », même 
prononcé à contrecœur et du bout des lèvres, 
induit de facto une hiérarchie. Dire merci, c’est 
reconnaître la supériorité – même transitoire – de 
l’autre, cet autre qui a réussi à faire pour nous une 
chose qui nous était trop difficile ou à laquelle nous 
n’avions pas pensé. Dire merci, c’est donc admettre 
une forme d’infériorité, aussi banale soit-elle. Et 
combien de mercis ne sont jamais prononcés par 
peur de se savoir inférieur, redevable, amoindri 
voire humilié.

Je comprends que devoir dire merci puisse être 
insurmontable et je ne juge absolument pas ceux et 
celles qui n’y arrivent tout simplement pas. Pour ma 
part, chaque merci que je prononce s’accompagne 
d’un sourire intérieur plus grand encore que celui 
qui peut se dessiner sur mon visage parce que pour 
un instant, aussi court soit-il, j’ai tellement mérité 
l’attention de l’autre qu’il ou elle est venu.e à mon 
secours. Et mériter quelque chose, que ce soit de 
l’aide, un coup de main, un service, un prix, c’est 
toujours drôlement gratifiant.

Phase 1, Phase 2
PAR ASTRID BEZENÇON | PHOTOS : PR
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J’aime notre journal paroissial L’Essentiel pour lequel j’écris des articles que je termine toujours ainsi : 
Toi qui as lu… … qu’en penses-tu ? 
Parfois, je rencontre une chère amie qui me dit ceci : 

J’aime lire tes articles. MERCI. 
Et rien d’autre ! J’aurais voulu qu’elle s’exprime sur le contenu de mon papier. 
Elle pourrait, par exemple, me dire ceci : 
Je n’aime pas quand tu dis qu’il y aura à boire et à manger au Paradis, car cela ne fi gure pas dans la Bible ! 
J’aime participer à la messe à Versoix. Parfois, je rencontre un cher ami qui me dit : 

J’aime lire tes articles. MERCI. 
Et rien d’autre ! J’aurais voulu qu’il s’exprime sur le contenu de mon papier…
Il pourrait, par exemple, me dire ceci : 

J’aime quand tu dis qu’il y aura à boire et à manger au Paradis, car je me réjouis. 
Il est vrai que nos tripes sont faites pour enregistrer nos moments forts vécus lors de notre vie. 
Je pense à nos moments inévitables de BONHEUR et aussi aux moments de MALHEUR.
Il s’agit de moments qui nous marquent et surtout qui nous demandent de rechercher la meilleure manière 
de les digérer. 

C’est IMPORTANT, mais pas FACILE. C’est pourquoi nos avis si sincères et diffi  ciles s’enregistrent si 
rapidement dans nos tripes. 

Il est vrai aussi que le contenu de nos tripes personnelles mériterait d’être échangé avec d’« Autres », car 
l’expérience des « Autres » est toujours bienvenue et enrichissante. 

Pourquoi sommes-nous tous si craintifs à parler du Bon Dieu. Pourtant, Il ne nous fait pas peur puisqu’Il 
nous aime tant. Alors : POURQUOI PAS ? 

Et notre monde, si perturbé d’aujourd’hui, a vraiment besoin de Lui ! 
Etes-vous de cet avis ? 

Alors, dites-le à tout le monde. 
Toi qui as lu… … qu’en penses-tu ?

Pourquoi pas ?
PAR MICHEL DUBOIS 

Cet article aurait dû paraître dans le numéro précédent de L’Essentiel. Michel Dubois avait très 
fortement sollicité Jean-Pierre et Séverine Conus pour qu’ils écrivent un article pour notre ma-
gazine paroissial. L’article en question « Témoignage pour la soirée d’Halloween de cette an-
née » a été publié à la page 11 à la place de celui de Michel, qui avait gentiment donné son ac-
cord. 
Quelques jours plus tard, il décédait. Il était un membre haut en couleur et si attachant de 
l’équipe de L’Essentiel. (Red)
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Qui ne connaissait pas Michel 
Dubois, « ce membre haut en cou-
leur et si attachant de l’équipe de 
L’Essentiel » ! (A. Ch.)

En effet, ce 6 décembre dernier, 
Michel nous a quittés après une 
vie bien laborieuse, mais aussi 
soumise à bien des épreuves. 
Vaillant, convaincu par ses idées 
souvent novatrices pour faire 
avancer les choses, cherchant le 
mieux possible à rassembler pour 
un harmonieux vivre-ensemble, 
il était engagé dans bien des 
domaines : politique, paroissial, 
villageois, rédactionnel et bien 
d’autres activités. 

Sur le plan politique, il œuvra 
à Collex-Bossy en 1987 comme 
conseiller municipal puis dès 
1991, comme président du conseil 
municipal. Grâce à lui, beaucoup 
de projets – grâce aussi à sa téna-
cité – ont permis aux habitants 
d’évoluer vers une ouverture à 
un monde plus moderne, où cha-
cun se sent heureux, réunis tous 
ensemble souvent dans leur diver-
sité, leur savoir, leurs différences. 
Une joie pour Michel où il pouvait 
confronter et partager ses idées. 

Au niveau paroissial, Michel a 
aussi tout donné. Chrétien bien 
engagé au sein de sa communauté, 
il était dévoué, attentionné, prépa-
rant les salles pour les fêtes ou le 
café après la messe. Lecteur assidu 
lors des célébrations ou chanteur 
à la chorale de son village puis de 

l’UP Jura, pendant des décennies, 
il ne manquait aucune occasion 
qui pouvait l’instruire, enrichir 
son esprit, ranimer sans cesse sa 
foi et sa prière. Au courant de tout 
ce qui concernait l’évolution de 
l’Eglise, il partageait ses réflexions 
et essayait de convaincre les plus 
récalcitrants à s’approcher de 
l’église, de croire en sa Bonne 
Nouvelle et de stimuler les hési-
tants. Il vivait son apostolat à la 
manière de Saint Paul. Très dis-
cret sur son existence, qui de loin 
n’a pas été un long fleuve tran-
quille, on peut penser qu’à tra-
vers toutes ses grandes épreuves 
sa profonde foi l’a tenu plein de 
confiance et d’espoirs.

A Collex, son village, il était l’ami 
fidèle, le copain de tous les ins-
tants, le confident, le serviteur de 
tous, à l’écoute de chacun, la per-
sonne joviale sur qui l’on pouvait 
compter, mais qui gardait dans 
sa tête son fil conducteur : aller 
vers Dieu d’une manière ou d’une 
autre.

C’est en cela que rédacteur de 
L’Essentiel, notre bulletin parois-
sial, Michel nous faisait part de 
ses doutes, de ses réflexions, de 
son besoin incessant d’entraîner 
les autres à sa suite pour amélio-
rer le monde. On le sentait pré-
occupé, ne sachant comment s’y 
prendre pour bien faire et n’en 
demandait pas moins l’aide conti-
nuelle de Dieu. « Sans Lui, on ne 
peut rien faire, sans sa grâce, on 

ne peut avancer. » Non seulement 
il y avait sa recherche person-
nelle qui se dévoilait à travers ses 
articles, mais l’important pour 
lui était par ce moyen d’appor-
ter la Bonne Nouvelle à tous les 
lecteurs, une façon de leur dire 
« Croyez en Dieu, priez, deman-
der-Lui conseil et grâce, Il vous 
exaucera. »

Il aimait aussi qu’on lui rende 
réponse au sujet de ce qu’il écri-
vait, de partager avec lui ses 
réf lexions, ce qu’il ressentait 
au plus profond de lui. L’écho 
n’arrivait pas toujours et il en 
souffrait. Son combat jusqu’au 
dernier jour fut de sauver notre 
bulletin paroissial, de le rendre 
encore plus vivant et avec tou-
jours plus de lecteurs. Que le Ciel 
l’entende !

Merci Michel pour ces plus de 30 
ans à nos côtés, pour ta disponibi-
lité constante, ton amitié, tes dis-
cussions ouvertes et intéressantes. 
Puisses-tu maintenant jouir de le 
Béatitude éternelle !

Hommage : une figure marquante
PAR LUCETTE ROBYR | PHOTO : JR
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Equipe pastorale Tél. 022 755 12 44
Ch. Jean-Baptiste-Vandelle 16, 1290 Versoix
Abbé Joseph Hoï, curé modérateur
E-mail : joseph.hoi@cath-ge.ch
Jacques Sanou, diacre permanent 
E-mail : sanou@bluewin.ch 
Chantal Biedermann, responsable de la catéchèse
E-mail : chantal.biedermann@cath-ge.ch

Secrétariat de l’Unité pastorale Jura
Ch. Jean-Baptiste-Vandelle 16, 1290 Versoix
Tél. 022 755 12 44 – Fax 022 755 61 04
Ouvert tous les matins de 8h à 11h30 
Site internet : http://www.up-jura.ch
Sylvie Sansone Cartier, secrétaire générale 
secretariat.versoix@cath-ge.ch
Nathalie Jacquier, secrétaire ; versoix@cath-ge.ch

Communautés et églises de l’UP Jura
• Saint-Clément – Collex-Bossy – Ch. des Chaumets 

– 1239 Collex – IBAN CH70 0900 0000 1201 3096 1
• Saint-Loup – Versoix – Ch. Jean-Baptiste-Vandelle 16 

– 1290 Versoix – IBAN CH42 0900 0000 1455 1752 9
• Sainte-Pétronille – Pregny-Chambésy
 Rte de Pregny 43 – 1292 Chambésy 
 IBAN CH86 0900 0000 1200 7286 1
• Sainte-Rita – Genthod-Bellevue
 Ch. de la Chênaie 147 – 1293 Bellevue

Comité de rédaction : M. le curé Joseph Hoï, EP, 
Lucette Robyr, Pierrine Ravier, Xavier Garcia, 
Astrid Bezençon, Jacques Robyr

L’Essentiel, Votre magazine paroissial
6 parutions annuelles 
Abonnement annuel : Fr. 40.–
Abonnement de soutien : Fr. 50.– ou plus
UP Jura – Ch. Jean-Baptiste-Vandelle 16 – 
1290 Versoix – Tél. 022 755 12 44

CUP Conseil de l’Unité pastorale Jura
avec les représentants des paroisses 
et de l’équipe pastorale

Vie paroissiale dans 
nos quatre communautés

Mars Avril
Samedi 2 : Pregny Samedi 6 : Bellevue
Samedi 9 : Bellevue Samedi 13 : Collex
Samedi 16 : Collex Samedi 20 : Pregny
Samedi 23 : Pregny Samedi 27 : Bellevue
Samedi 30 : 20h30
                           Versoix

Célébrations des mois de mars et avril

Célébrations et messes dominicales 
des mois de mars et avril

Les vendredis du mois de mars, à 18h, chemin 
de Croix, suivis de la soupe de Carême : 1.3 Collex, 
15.3 Pregny, 22.3 Versoix
Jeudi 7 mars, 19h30 à Versoix, soirée des papas 
(sur inscription)
Dimanche 10 mars, à 10h30 à Versoix,  
messe animée par les jeunes
Dimanche 24 mars à 10h30, à Versoix,  
messe des Rameaux
Jeudi 28 mars à 20h à Pregny, messe de la Sainte Cène
Vendredi 29 mars à 15h à Bellevue, célébration  
de la Passion
Samedi 30 mars à 20h30 à Versoix, Vigile Pascale + 
baptêmes + confirmands
Dimanche 31 mars à 10h30 à Versoix,  
messe de Pâques, suivie d’une verrée
Dimanche 7 avril à 10h30 à Versoix,  
messe de la Divine Miséricorde
Dimanche 21 avril à 10h30 à Versoix,  
messe animée par la Corolle
Mardi 30 avril à 19h à Versoix, repas des bénévoles  
de l’UP sur inscription

Les dimanches à 10h30 messe à Saint-Loup Versoix ; le 
premier du mois avec les petiots.

Les samedis à 18h, en rotation dans les églises de l’UP, 
messe anticipée du dimanche :


